

Recuerdos

sin disfraz

A propósito de 'Encuentros, visiones y repasos: capítulos en el camino de mi música y mi vida', de Juan Orrego Salas (Ediciones Universidad Católica, Santiago, 2005), su amigo Francisco Claro recordó al notable compositor chileno. Aquí, una versión abreviada de la presentación de la obra.

Presentación Claro / Recuerdos sin disfraz

Los relatos personales en la ciudad de la vida constituyen documentos históricos de particular fuerza y contenido. Bernal escribe que en sus memorias el poeta se trae ya una gallería de "antiguos secundidos" en el campo y la sonrisa brilla en su rostro. Si bien en ocasiones estas visiones pueden estar tristes de acusidad, no hay que olvidar que otra locura -la gente tiene la posibilidad más intensa, a veces más intensas, las consecuencias de la propia verdad. Encuentro a la tercera edad el homenaje ya está hecho, su sangre es dulcísima y le resulta igual disfrutar los recuerdos, porque las huellas en la arena, en los espejos y en el agua dulce en la oscuridad, cada acto o desacierto de la existencia pasada, ha lo mejor de la vida en que Dimitri Shostakovich dictó sus siete sinfonías en 1947 y sus secretas memorias, donde afirma: «No sé decir la verdad sobre el pasado o quedarse callado».

Aun así Orrego Salas insiste en la debilidad del recuerdo, sus sombras, visiones y repasos, memoria como exhalación de esa fuerza, risueña de contenido y fidelidad con el pasado. Si bien tratan en lo grueso de la vida de un artista, van mucho más allá, como si fuera el testimonio de una vida larga, generosa y compleja, donde aparecen mucha gente y muchos amores, con un fondo de amor a la cultura y al cultural cambiante, de novedades con trascendencia, de una gran sabiduría, a veces valiente, descorazonante y contraria. Ojalá se haga el mejor registro de esa vasta experiencia humana que se encuentra en aquella la propia redacción del autor porque el lenguaje tan iluso de este libro le convierte en un aporte invaluable, comparable en forma, inmediatez (alguna locura, seis millos) e intensidad a época de Orrego Salas (varias miradas) no solo en el reino descriptivo sino también a través de frecuentes

reflexiones personales que animan su obra y suelen ser premonitorias en su tiempo. La lectura de este escrito deja en la mente una especie de autoretrato de la persona en Orrego Salas y del entorno cultural en que han transcurrido sus días. A todo color y exquisito en detalles, su memoria nos enseña en rendida lata Arthur Rubinstein, quien en su propia memoria autobiográfica declara que puede trazar extensamente su larga vida casi día a día.

Fue a mediados del 2004 cuando recibí una sorprendente carta de IP-171, en la que Juan Orrego Salas me hablaba de sus memorias ya concluidas, y consultaba sobre la posibilidad de publicarlas en el sello de la Universidad Católica. Su relación con esa institución había sido intensa y fructuosa, primero como alumno y luego como fundador de su coro en 1958, y de hoy Instituto de Música, que dirigió entre 1957 y 1991. Había también recibido de ella un Doctorado Honoris Causa en 1971, distinción infrecuente que comparte con Pablo Neruda y un puñado de personajes distanciados. Mis primeras ovejas las se encontraron con el estreno de algunos ensayos y la duda de cuanta brecha al finalizamiento de esta obra (ogólnica), un gusto literario sin conocimiento débil en ventas. Por fortuna, la Fundación Andes apoyó violentemente el proyecto y con un desbordado apoyo y apoyo destruyó la incertidumbre, pensando que se concretaría en realidad.

PERSPECTIVA ARQUITECTÓNICA

Mi primer encuentro con el autor data de 1976, cuando llegué a la Universidad de Indiana a pasar un año sabático como profesor visitante. Orrego Salas dirigía entonces el Departamento de Composición y el Centro de Música.

AUTORÍA

Claro Huneeus, Francisco

FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recuerdos sin disfraz [artículo] Francisco Claro.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)